
EL/101128 Comité Histoire ONIC 7 1/3 

 

Comité pour l'histoire de l'ONIC 
réunion du 17 novembre 2010 

 
 
Le Comité pour l'histoire de l'ONIC a tenu sa septième réunion le 17 novembre 2010 dans 
les locaux de France Agri Mer (FAM), 12 rue Henri Rol-Tanguy à Montreuil sous Bois. 
 
Étaient présents: J. MOULIAS, F. BRUN, R. BARRALIS, AM. FRENEHARD, M. QUIRION, B. 
BERGERY, P. HUARD, M. DUBY, A. CHATRIOT, E. LYNCH, E. LEBLANC 
Excusés: F. SIGAUT, N. YANÈS, E. DELÉAGE, JC. CUBÉRO, JL. MAYAUD, L. BOURGEOIS, 
J. BERLIÈRE, C. CHÉREAU, JB. DANEL, D. PERRIN, JL. RASTOIN. 
 
Jean Moulias accueille Alain Chatriot et Édouard Lynch qu'une délégation du Comité a 
rencontrés le 16 novembre pour un échange nourri sur la question du colloque envisagé pour 
2011. A. Chatriot travaille au Centre de recherches historiques (CRH), Unité mixte 
EHESS-CNRS (voir référence de sa thèse dans bibliographie distribuée le 4 mars) et se 
consacre actuellement à l'histoire de la régulation du marché du blé en France et en Europe 
au XXe siècle. E. Lynch est maître de conférences en histoire contemporaine à Lyon 2 au 
Laboratoire d'études rurales Unité mixte Lyon 2-INRA (voir les références de sa thèse dans 
la même bibliographie). Il prépare son habilitation à diriger des recherches sur le thème des 
manifestations paysannes au XXe siècle. 
 
Michel Quirion signale que lors de la réunion du 30 juin il était absent excusé. 
Rectification est faite. 
Constatant l'absence régulière d'un certain nombre de personnalités auxquelles leur emploi 
du temps  interdit de participer régulièrement aux travaux du Comité, J. Moulias propose 
d'établir une double liste des membres du Comité, l'une rassemblant ceux qui participent 
aux réunions, l'autre regroupant ceux qui seraient tenus informés des travaux. Il proposera 
également aux membres du Comité pour l'histoire des Offices de tenir des réunions 
communes. Les propositions sont adoptées. 
 
F. Brun annonce que FAM est disposé à prendre en charge, aux conditions réglementaires 
habituelles, les frais occasionnés aux membres par leur participation aux activités liées  du 
Comité (réunions, entretiens...). Prendre contact avec lui. 
 

1. Projet de Colloque 2011. 
11- J. Moulias rend compte de la séance de travail à laquelle ont participé A. Chatriot, E. 
Lynch, R. Barralis, E. Leblanc et lui-même, le 16 novembre de 17 à 19h. Un échange sur le 
projet de Colloque tel qu'il avait été envisagé par le Comité le 30 juin a permis de préciser la 
thématique, de mieux caler les bornes chronologiques à retenir et d'avancer dans les 
modalités d'organisation. 
 
12- Thématique: A. Chatriot et E. Lynch considèrent qu'il y a déjà matière à ambitionner un 
Colloque de deux jours susceptible d'une audience plus importante qu'une simple journée 
d'étude et, sans doute garantie d'un plus grand nombre de communications. Ils proposent 
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d'élargir la thématique à l'examen de la régulation des marchés agricoles, en s'appuyant 
d'abord sur le marché du blé et des céréales sans exclure les autres produits, le vin en 
particulier en se demandant s'il a existé un modèle de l'Office du Blé. La question pourrait 
être étudiée de la crise des années 30 à l'entrée dans le Marché commun. L'appel à 
communications incitera à proposer des réponses sur l'ONIC, sa création, son 
fonctionnement, ses personnels, mais aussi suggérera de s'intéresser à ses différents niveaux 
d'action, l'échelon local, comme le niveau international. Il proposera également de ne pas 
négliger le vin, le lait et la viande et, si possible, d'autres produits (riz par exemple). 
 
13- Organisation: De façon classique, le Colloque serait piloté par un Comité d'organisation, 
restreint, chargé de la sélection des communications et du suivi global de l'organisation, et 
par un Comité scientifique, garant de la qualité scientifique du projet et ayant validé l'appel 
à communications. Il conviendra de décider de la nature du Colloque: un colloque avec 
transmission préalable du texte des communications avec discutants, ou un colloque avec 
communications orales et fourniture d'un document écrit postérieur, en vue de la production 
des actes. 
 
14- Calendrier proposé: 
- date: printemps 2012 
- appel à communications: décembre 2010 
- réponses pour le 15 mai 2011 (1 page) 
- réponses du Comité d'organisation rendues aux proposants le 15 juin 2011 
 

Décisions  
après discussion, le Comité arrête les décisions suivantes 

1 L'élargissement de la thématique et la période chronologique étendue sont adoptés 
2 Dates: 5 et 6 avril 2012 
3. Lieu: L'Arborial Montreuil-sous-Bois 
4. Calendrier: 
- appel à communications, rédigé par A. Chatriot: décembre 2010 
- réponses attendues pour le 15 mai 2011 
- réponses en retour pour le 15 juin 2011 
- texte des contributions écrites remises en vue de la publication des actes: 15 juillet 
2011 

5. Comité d'organisation: A. Chatriot, E. Lynch, E. Leblanc, R. Barralis 
6. Comité scientifique: une douzaine de personnes, scientifiques et membres du 

Comité d'organisation. Accord de Claude Chéreau. 
 
 
 J. Moulias a rencontré le directeur de FAM à 17h00 qui lui a promis un soutien 
financier à l'organisation du Colloque. De son côté, J. Berlière s'est informée d'une 
éventualité de soutien financier des Archives nationales pour l'édition des actes, possible 
dans certaines conditions. 
 

2. Point sur les travaux en cours. 
Les entretiens réalisés antérieurement sont à disposition dans la nouvelle salle réservée 
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au Comité, bâtiment B, rez de chaussée (B 0 R 319). Plusieurs analyses ont été 
réalisées par J. Moulias (H. Menesson, H. Durand, H. Corson, J. Chambaut). A. 
Chatriot rappelle l'intérêt pour l'historien de pouvoir accéder à l'intégralité des propos 
tenus – même si la transcription ne reprend que des extraits et non l'intégralité de 
l'enregistrement. Ces verbatim partiels gagnent en intérêt lorsqu'ils sont accompagnés 
de commentaires d'autres acteurs. 

 
3. Opération numérisation de documents d'archives. 

F. Brun informe le Comité de la mise à sa disposition de Patrick Huard qui réalisera la 
numérisation de documents pour le Comité. Il conviendrait de privilégier la numérisation 
de documents en série, tels que les procès verbaux du Comité central et du Comité 
permanent ONIC, les bulletins de la CGT ONIC depuis 1936. 
E. Lynch et J. Moulias insistent sur la priorité que représente l'inventaire détaillé des 
archives rassemblées. F. Brun rappelle que, pour ce travail, en liaison avec J. Berlière, il 
recherche un hypothétique stagiaire. En vain jusqu'à maintenant. 
De son côté, AM. Frenehard se propose de constituer, à partir de l'inventaire qu'elle a 
réalisé, des listes thématiques (textes fondateurs, membres du Conseil, le 
Ravitaillement...). 

 
 
 

 
Prochaine réunion 

commune avec le Comité Histoire des Offices agricoles 
mardi 18 janvier à 10h00 
12, rue Henri Rol-Tanguy 

Montreuil-sous-Bois 
 
 
 

Le 28 novembre 2010 
Edgar Leblanc 


